

BASES

Este periódico se publica todos los días menos los festivos, repartiendo además, gratis, una edición a los obreros.

Oficinas:
Beato Diego de Cádiz, n.º 6
Talleres, en la misma casa.

LA INFORMACION

PARA LOS OBREROS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

SUSCRIPCION

En Cádiz, al mes, Ptas. 1'50
Provincias, trimestre « 5'00
Número del día 10 céntimos;
Anuncios a precios módicos, con extensa circulación, por insertarse en las ediciones que en gran número se reparten gratis.

Cosas que pasan

El País publica un extenso artículo contra la costumbre de que haya santos patronos en las distintas armas ó cuerpos del Ejército. A juicio del apreciable colega, es embrutecer á las masas el que en un día determinado la Guardia civil festeje á la Vir en del Pilar.

En cambio le parecerá que no es embrutecer al pueblo y darle idea falsa de la realidad y de la vida, y que no es un verdadero atentado á la conciencia y á la Historia, el que también en un día determinado, los republicanos conmemoren la memoria de un desdichado como Ferrer ó de un anormal como Clemente García, el que bailó con una momia, y los eleven á la categoría de símbolos, y los conviertan en fetiches de una nueva y nada recomendable religión.

Cada cual tiene su punto de vista.

Y ese en que *El País* se coloca para incurrir en semejantes contrasentidos, no puede ser peor.

El libre pensamiento—dicen sus admiradores—, tiene sus mártires y sus santos, y es justo que los celebre y conmemore, y les pida estímulos para la propaganda de sus doctrinas.

Pues dejen en paz á los creyentes que también tienen los suyos, que ante ellos se postren y á sus pies recen en sus horas de abatimiento y de dolor, implorando consuelo para su alma y bálsamo para sus heridas.

Y si quiera los santos, los héroes, los mártires de la religión, elevan el espíritu, evocan ideas grandes. Bajo las banderas de San Fernando, con el nombre de Santiago en los labios y su visión en los ojos, rehicimos nuestra nacionalidad perdida; con la Virgen del Pilar al frente aseguramos nuestra integridad amenazada... Renegar de ellos es hacer tabla rasa con un pasado glorioso, con una historia que es toda una epopeya continuada á través de los siglos por muchas generaciones de héroes.

Que estas cosas no las tengan presentes los dependientes de las carbonerías barcelonesas que veneran á Clemente García como á un santo, se comprende.

Pero un colega tan culto, tan ilustrado como *El País*...

Por telégrafo

Madrid, 17 (varias horas.)

Política y políticos

A visitar su distrito

Ha marchado desde Córdoba á Cabra, el diputado por aquel distrito y exministro conservador, D. José Sánchez Guerra.

La salud de S. M.

Es inmejorable el estado general de salud de S. M. el Rey.

Con permiso del doctor Moore, hoy ha paseado en coche.

Presidencia

El periódico *La Mañana*, asegura que es cosa acordada el nombramiento del Capitán General Weyler para la presidencia del Senado.

Fórmula inadmisibles

Continúa insistiendo el conde de Romanones, en manifestar que está dispuesto á apoyar un ministerio presidido por el señor Montero Ríos, llegando hasta á decir, que no tendría inconveniente en descender de categoría, quedando de ministro con tan ilustre político.

Los prietistas se muestran indignados con esta nueva travesura del presidente del Consejo.

Romanones gracioso

El presidente del Consejo se ha presentado hoy ante los periodistas con un nuevo aspecto: el de chistoso.

Se negó á hablar de política porque dijo que había entrado en el novenario que debe preceder á las grandes operaciones quirúrgicas.

Después contestó en tonos festivos á todas las preguntas y observaciones que se le hicieron.

De elecciones

Continúa atareadísimo el Ministro de la Gobernación Sr. Alba, preparando el «libre ejercicio del sufragio».

A pesar de todos sus esfuerzos, aún no ha conseguido ultimar el tinglado electoral para las grandes capitales, y ni siquiera la candidatura de concejales ministeriales madrileños.

De visiteo

Hoy ha visitado el exministro señor Cobián, al jefe del Gobierno en su domicilio, celebrando extensa conferencia, de la que ambos guardan absoluta reserva.

También ha sido visitado el Conde de Romanones por los Ministros de Guerra y Estado, que se limitaron á decir habían cambiado impresiones sobre asuntos de sus respectivos departamentos.

Explorando

En el salón de conferencias del Congreso era voz general, no desmentida, que uno de los más caracterizados ex ministros disidentes, había visitado á don Melquiades Alvarez y á D. Gumersindo Azcárate para conocer y transmitir la actitud de ambos casi republicanos respecto á la agrupación que dirige el marqués de Alhucemas.

Del resultado de estas entrevistas no se sabe nada cierto.

Información falsa

El Gobierno demuestra interés en que se diga que carece por completo de fundamento la información de carácter diplomático, dirigida desde Cartagena al importante periódico loadinense *Daily Telegraph*.

Dicha nota, redactada en forma cancellesca, afirma, que en caso de intervención de las grandes potencias en Portugal, se tendrían muy en cuenta los intereses que España tiene en la vecina República, y los derechos deducidos de la situación geográfica de ambos estados.

Los que desmienten esta información hacen notar que no puede dejarse pasar en silencio, pues en la situación actual, agudizaría la tirantez de relaciones entre España y Portugal.

Hay quien cree que solamente debe traducirse esta información, á que no puede menos de darse suma importancia, como limitada á tener en cuenta que los intereses mercantiles y hasta los políticos de las dos naciones son semejantes y que se procurará estrechar los vínculos de amistad y fraternidad que deben unirlos; pero guardando profundo respeto á la independencia de ambas naciones.

Lo que dice Montero Ríos

El único motivo que se comenta con interés en los centros políticos, es la declaración que *La Voz de Galicia* inserta, atribuyéndola al Sr. Montero Ríos.

El artículo comentado confirma que el conde de Romanones, propuso al señor Montero Ríos como primera solución, que matará la disidencia prietista, cederle la presidencia del Consejo, pasando Romanones á la del Congreso y García Prieto á la del Senado.

Como no fuese aceptada esta solución,

propúsole otra consistente en que el señor Montero Ríos, se encargará de nuevo de presidir el Senado y se formase un Ministerio presidido por el Sr. Echegaray.

Lo más notable de esta información, es la fórmula propuesta por Montero Ríos

Está dispuesto á verificar la conciliación de ambas fracciones formándose un Ministerio presidido por el Sr. Echegaray, en que entren los señores Conde de Romanones y Marqués de Alhucemas.

Si no conviniese á alguno de los dos formar parte del nuevo Ministerio, ha de tenerse muy presente que la constitución del Gabinete estén equilibradas las fuerzas de ambos grupos con hombres de indiscutible honorabilidad.

Por último, han de ser reintegrados en sus puestos oficiales todos aquellos disidentes que las renunciaron cuando se publicó el manifiesto.

Si esta fórmula se acepta, el señor Montero Ríos está dispuesto á retirarse por completo de la vida pública.

Varias noticias

De tauromaquia

Se ha resuelto verificar la apertura de la Escuela Taurina de Córdoba, el día 1.º de Noviembre.

De aerostación

En el Pinar de Antequera, donde efectúa prácticas la sección aerostática militar de Guadalajara, rompiósele el cable á un globo cautivo tripulado por tres oficiales de ingenieros.

Realizadas las maniobras necesarias, descendió el globo rápidamente, cayendo en las inmediaciones de Puente del Duero, habiendo resultado lesionados, aunque levemente, el capitán Baquero y el teniente Bermejo.

Electrocutado

Telegrafían de La Línea, que el maquinista de la fábrica de electricidad Mariot Macetti, de treinta y cinco años, ha perecido por una descarga eléctrica, quedando carbonizado.

Comunican de Santander, que en Castro Urdiales ha sido cogida por el tren entre la vía y el muro de depósitos Antonia López Martínez, de 67 años, que quedó muerta en el acto.

Archivario

El Cabildo toledano ha nombrado vicario capitular de la archidiócesis primada, á su deán, Ilmo. Sr. D. Ramón Guarro Cortés.

A sfixiados

Telegrafían de Huesca, que estando pisando uvas un joven de dieciocho años, cayóse dentro de un lagar profundísimo.

Pretendió su padre salvarle, y cuando fueron extraídos, estaban el hijo muerto y el padre en gravísimo estado.

Desgracia

Telegrafían de Valencia que ha volcado en la carretera del Grao, el automóvil que conducía á la servidumbre de los condes de Vilamar, resultando muerto el conductor y heridos dos sirvientes.

Huelgas

A las siete de la noche se ha recibido en el Ministerio de Fomento un telegrama anunciando ha quedado solucionada la huelga de los ferroviarios de Manresa á Berga.

—La huelga de Riotinto toma cada vez aspecto más imponente.

Pasan de 16 000 los huelguistas y están casi completamente paralizados todos los trabajos.

Hasta ahora los obreros se muestran pacíficos; pero el Gobierno teme que los

elementos revolucionarios inciten á los huelguistas á cometer desmanes.

Sigue reconcentrándose fuerza de la Guardia civil.

Noticias de la guerra

De Tetuán

Continúa transformándose la capital de nuestra zona de influencia en Marruecos.

Comienza á instalarse una fábrica completa de electricidad, que ha de suministrar fluido á Tetuán y al Rincón de Medik.

En la Plaza de España se vá á construir inmediatamente un magnífico edificio para el servicio de Correos y Telégrafos.

El ferrocarril de Río Martín abrirá un ramal para conducir las mercancías des- embarcadas hasta la estación.

Aviación

La escuadrilla aerea que vá á ver destinada á Marruecos, se compondrá de cuatro aeroplanos y un globo cautivo, auxiliada por los automóviles blindados correspondientes.

Ferrocarril

El general Luque está satisfechísimo del éxito del ferrocarril estratégico de Tetuán Río Martín y ha felicitado á aquella Comandancia de Ingenieros, participándole que inmediatamente enviará un tren de automóviles para que auxilien el servicio ferroviario.

El Ministro de la Guerra confía en que muy pronto quedará terminada la prolongación de la vía hasta Laukien.

La parte construida sólo ha costado doscientas setenta mil pesetas, lo que agrega el Ministro de la Guerra, habla muy alto en pró de la honradez é inteligencia del Cuerpo de Ingenieros militares.

Europeizándose

Es tal la afición que los moros han tomado á viajar en ferrocarril, que hay que tener gran cuidado en evitación de accidentes, pues se lanzan en plena vía á subirse en el tren cuando está marchando sin que sea por no pagar sino por no haber encontrado sitio en la Estación.

El Raisuli

En Tánger se asegura que el Raisuli ha perdido gran parte del ascendiente que tenía sobre algunas kábilas, según demuestra el que recientemente se ha negado á continuar, siguiéndole varios contingentes.

Hallábase el Raisuli completamente desanimado; pero hace pocos días celebró una extensa conferencia con un intérprete concidísimo en Tánger, dependiente de un consulado.

Como esta conferencia coincidió con la llegada á su jarca de veinte cajas de cartuchería alemana, el Raisuli ha vuelto á envalentonarse.

El corresponsal Tangerino dice que en estos manejos no tiene nada que ver los elementos de nacionalidad francesa y dá á entender que se trata de trabajos alemanes, lo que no tuviera nada extraño; puesto que se trata de entorpecer la acción francesa y el Raisuli está en la situación de *protégido alemán*.

Uno menos

En el combate del jueves fué muerto de un balazo el jefe de Benibugafar, enemigo irreconciliable de España, que gozaba de gran prestigio en todo el Riff.

Moros amigos

La política de atracción del general Jordana, ha logrado que todas las kábilas de la zona que ocupamos en el Riff,

se hayan ofrecido á entregar la mitad de hombres útiles para el combate, con objeto de formar una jarka amiga que oponer á la rebelde.

Estas fuerzas irregulares indígenas, quedarán al mando de Aizpuru.

En el Garb

En toda la región del Garb, siguen las tropas inactivas, por no presentarse rebeldes á quienes combatir.

El paludismo causa bastante daño.

Los enfermos que se restablecen en la Península, cuando vuelven recaen con la fiebre en mayor intensidad.

Comiéntanse á verificar posibles trabajos de saneamiento.

De Melilla

Tenemos que cuidarnos de combatir á una jarka fantasma, que se concentra ó se disuelve, escapando á la acción de las tropas.

El Ejército está preparado en evitación de sorpresas, esperando sólo que se pongan los rebeldes al alcance de nuestras posiciones, para infringirles duro castigo.

A sus guarniciones

Mañana, probablemente, marcharán á Algeciras los batallones de Cuenca y Aragón, que vinieron á Madrid con motivo de la visita de Poincaré.

Tirroteo

En la noche del jueves, grupos numerosos de kabileños, atacaron á la columna volante de Aizpuru, durante la escaramuza cinco horas, sin que tuviéramos baja alguna, y habiéndose causado al enemigo siete muertos y veintitres heridos.

Del extranjero

Medida acertada

Elmirantazgo inglés ha dispuesto salir inmediatamente de Lambash, el crucero «Dowgal», para que destruya los restos del trasatlántico «Volturno», que constituyen serio peligro para la navegación.

Cifra macabra

De la información completada á la llegada del «Carmania» al puerto de Fishgard, resulta que, si como se teme, no aparecen dos de los botes que dedicó á recoger naufragos, el número total de muertos en el incendio del «Volturno» es el de 170.

El cólera

Oficialmente se ha declarado epidemia del cólera morbo asiático, la población y distrito de Tirnowr en Bulgaria.

Madre desnaturalizada

La policía ha derendido en París á una joven sirviendo en una alquería de los suburbios, que, para ocultar su deshonra mató á su hijo recién nacido, le descuartizó y se lo dió á los cerdos para que lo devorasen.

La catástrofe de Cardiff

Continúa trabajándose para el salvamento.

El incendio ha sido extinguido, pero nuevos derrumbamientos cierran constantemente el camino de las galerías.

Hoy á la una de la madrugada han sido encontrados vivos otros veintitún hombres detrás de una techumbre caída.

Para el Tratado de Comercio

La Cámara de Comercio de Montpellier, ha votado un dictámen favorable á la celebración de un Tratado de Comercio entre Francia y España, pero exigiendo que se sostengan los actuales derechos protectores aduaneros sobre los vinos españoles.

Un incendio

En Schagay ha destruido un incendio toda una barriada.

Las pérdidas son muchas, habiendo ocurrido varias desgracias.

Otro accidente aerostático

De Berlín comunican, que hoy se ha incendiado el aeroplano que conducía al capitán Hacersleer, que pereció carbonizado.

De los Balkanes

Telegrafían de Salónica que ha habido una sangrienta lucha entre griegos y turcos, cerca de Xanthi, en la que los griegos vencieron y ocuparon el castillo de Kojumkus.

El Gobierno turco ha decidido cerrar el paso de los Dardanelos excepto dos horas diarias, ante el temor de una repentina entrada de la escuadra griega.

La revolución en Méjico

Dicen de París que los rebeldes mejicanos han conseguido posesionarse otra vez de Piedras Negras.

Accidente en una mina

Telegrafían de Bruselas, que se ha producido un enorme desprendimiento en una mina de carbón de Seranig, resultando seis obreros muertos y uno en gravísimo estado.

Suicidio

Se ha suicidado en Génova el consul de Portugal en aquella ciudad señor Araujo.

Los peligros de la aerostación

Telegrafían de Berlín, que cerca de el aerodromo de Juhmistal, evolucionaba á una altura de trescientos metros el mayor dirigible de Alemania, que fué destruido, casi instantáneamente por el fuego, pereciendo los veintiocho tripulantes que constituían la comisión receptora del nuevo aparato, presidida por el capitán de corbeta Bahuisch.

La dotación de tripulantes la mandaba el capitán de Ingenieros Fraller, que también ha perecido, así como el capitán de Estado Mayor Glütth, representante de la sociedad de aerostación «Zepelim»

Lo del tratado

La Prensa de Lisboa publica telegramas de Londres, donde se afirma que el acuerdo de Cartagena está reducido á las siguientes convenciones:

Francia no auxiliará política ni económicamente á los revolucionarios españoles, ni cooperará con los republicanos.

—Francia auxiliará económicamente á España, facilitándole empréstitos y favoreciéndola en Bolsa.

—La República francesa apoyará moralmente la obra de unidad política española.

—Se sostendrá el imperio marroquí bajo el doble protectorado, ayudándose lealmente.

—En el Mediterráneo, España se compromete á cooperar con Francia naval y militarmente.

—Por último, Francia garantiza con todo su poder, la integridad territorial de la nación española.

NOTICIAS VARIAS

Gobernador

En el vapor «Ciudad de Cádiz», llegó ayer de Fernando Poó, el Gobernador general de las posesiones españolas del Golfo de Guinea Sr. Barrera.

Hoy marchará á Madrid.

El «Ciudad de Cádiz»

De Fernando Poó llegó ayer el vapor «Ciudad de Cádiz», conduciendo pasaje y carga.

Durante la travesía falleció la pasajera natural de Cádiz y de 25 años de edad, María Valiente Rodríguez.

A Madrid

En el exprés de ayer marchó á Madrid el ingeniero de esta Jefatura de Obras Públicas don Francisco García Sola.

Le acompaña su distinguida y elegante señora, su hermana señorita Emilia García Sola y sus preciosas hijas Carlota y Pilar.

El «Fernández Silvestre»

Ayer por la mañana comenzó el embarque en este buque, de importante material de guerra.

Por la tarde á las seis embarcaron 60 soldados de diferentes cuerpos y 197 de Infantería de Marina que llegaron de San Fernando en el tren corto de las cinco y media.

Al acto del embarque concurrieron los oficiales transeuntes.

El buque habrá zarpado esta madrugada para Larache y Alcazarquivir á donde van destinadas dichas fuerzas.

Navegación

Vapores correos de la Compañía Transatlántica.

El «Alfonso XII», llegó el jueves 17 á Santander.

El cruceo ruso «Bogatyr»

Con motivo de celebrarse hoy el cumpleaños de S. A. I. el Zarevich heredero del Trono, dicho buque estará empavezado, y hará salvas al medio día, á las que contestará la plaza.

Diputado

El domingo próximo llegará á San Fernando, procedente de Madrid, el Diputado á Cortes, D. Federico Laviña, al objeto de asistir al acto del reparto de premios del Centro Obrero.

Felicitaciones

El Alcalde Sr. Rivas, fué felicitadísimo ayer en su despacho de la Alcaldía, con motivo de haber sido galardonado por el Gobierno francés con las insignias de Caballero de la Legión de Honor.

También con este motivo recibió muchos telegramas y tarjetas en igual sentido.

El transporte «Almirante Lobo»

De Larache llegó ayer el transporte de guerra *Almirante Lobo*.

Conduce dicho buque material de artillería averiado para su composición en la pirotecnia de Sevilla.

Hoy saldrá para esta población.

Título

En la Comandancia de Marina se ha recibido el título de Capitán de la Marina Mercante á favor de D. Gonzalo González Melendez, de la dotación del vapor *General Fernández Silvestre*.

Soldados que no embarcaron

Por no tener cabida suficiente, dejaron de embarcar ayer en el vapor *General Fernández Silvestre*, cuarenta soldados de Infantería de Marina que regresaron á San Fernando en el tren de las seis y media.

Vapor correo

De Veracruz y Habana es esperado hoy á primera hora el vapor correo *Buenos Aires*, conduciendo importante pasaje y carga.

Ocurrencias locales

A las 7 y 30, por el guardia municipal Pedro Torres, fué detenido en la Prevención civil á disposición del señor presidente de Mercados, Manuel Gallardo Muñoz, por estar tirado en la galería del Mercado de la Libertad en estado de embriaguez é ignorar su domicilio.

—A las 15 y 30, por el guardia municipal Juan Barea, fué detenido en la Prevención civil á disposición del señor alcalde, Antonio Añino Márquez, de 13 años, por apedrear en el campo del Sur á espaldas de la Catedral.

A los Exploradores Gaditanos

Más de una vez he pensado dirigiros un saludo cariñoso valiéndome de las columnas de este ilustrado periódico, donde tengo el honor de colaborar; pero mis muchas ocupaciones no me han dejado tiempo disponible para dedicarme á cosas, que si bien no son precisas para la existencia, son necesarias para el engrandecimiento de los pueblos y unión íntima de los jóvenes entusiastas que empiezan á subir la penosa cuesta de la vida.

Vuestra institución me es simpática en extremo, y siento rejuvenecerse mi corazón cuando os veo reunidos en correcta formación, marchar por las calles con un orden y marcialidad, extraña en vuestra corta edad.

¡Que hermoso es empezar las costumbres provechosas y ordenadas cuando las ilusiones están en su grado inicial! Lo que se aprende de joven, no se olvida jamás, y cuando llega el momento de aplicarlo á la vida práctica, se hace con

agrado y cariño. Todos tenemos recuerdos gratos de nuestra juventud, hasta de las cosas que más nos contrariaban.

La instrucción que recibís en los centros docentes oficiales, es de lo más completo que se conoce en las naciones civilizadas, pero carece de cierto complemento que precisa introducir en los cursos graduados de enseñanza, en analogía á lo que se practica en otras naciones, como por ejemplo Alemania. Este complemento á que me refiero, lo llena en partes, la noble, entusiasta y simpática institución que formais.

Vuestros directores son hombres de honor y de responsabilidad moral, y se desvelan por el engrandecimiento y buen orden en todos los actos de que formais parte.

Teneis la suerte de contar con un personal directivo de lo más selecto. La personalidad del Sr. Barrié al frente de la institución, le da un realce inconmensurable; pues todos conocemos las simpatías con que cuenta dicho señor en esta localidad, tanto por sus condiciones personales, como por el elevado cargo que desempeña.

No menos puede decirse del prestigioso presidente de la Comisión ejecutiva señor Cebrián, tratándose de un general de nuestro Ejército que tiene el pecho cubierto con merecidas condecoraciones.

Teneis también encargado de vuestra instrucción y régimen, á un ilustrado jefe del Ejército, cuya actividad y competencia son bien conocidas. Competentes son también los dignos oficiales que completan el personal directivo; conozco á todos, y sé las condiciones que reúnen. El elemento civil que os ayuda es de lo más escogido; tiene representación social y cuenta con influencia para beneficiar á la institución bajo sus distintos aspectos.

En una palabra, ¡exploradores gaditanos!; podeis estar orgullosos en formar parte de una colectividad que es mirada con cariño y simpatía por todos los elementos de la Nación, sin exceptuar á nuestro joven Monarca.

Y por último, termino estas breves líneas, escritas á la ligera, recomendándole á todos no desmayen en la obra emprendida, que ya llegará el día, quizás no lejano, que puedan apreciar la gran utilidad de los conocimientos que sin trabajo ni sacrificios, están adquiriendo.

P. OGALLA TORRES.

Hoy 17-913.

BOLETIN RELIGIOSO

SANTO DEL DIA 18
San Lucas Evangelista.

SANTO DEL DIA 19
San Pedro de Alcántara, Cf.

Jubileo

Día 18.—En la iglesia de Ntra. Sra. del Carmen.

Día 19.—En la misma Iglesia.

Se manifiesta á las 8 y se oculta á las 6.

STOMALIX

es la marca de fábrica del ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS, el mejor

TÓNICO DIGESTIVO

que recetan los médicos para la curación de los desórdenes digestivos, ya sean producidos por excesos de comer y beber, abusos de toda clase, pasiones deprimentes, trabajo y preocupaciones constantes, etc., aun cuando tengan una antigüedad de 30 años y hayan fracasado los demás medicamentos.

CURA el DOLOR de

ESTÓMAGO

acacias, aguas de boca, vómitos, indigestión, dispepsia, estreñimiento, diarreas y disenterias, mareo de mar, dilatación y úlcera del estómago, neurastenia gástrica, hipercloridria y anemia y clorosis con dispepsia.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID
Se remite por correo certificado á quien lo pide